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ПОЗДРАВЛЯЕМ ЧЕКИСТА

Нашему другу и старшему 
товарищу, профессионально-
му чекисту, активному и энер-
гичному во всех жизненных 
проявлениях Виталию Георги-
евичу Бганба 7 апреля испол-
нилось 70 лет.

Его биография чекиста – 
яркая и запоминающаяся. 
Согласитесь, не всем было 
доверено охранять Перво-
го Президента нашей стра-
ны Владислава Григорьевича 
Ардзинба или обслуживать 
Олимпийские игры в Москве в 
1980 году. Но для такого до-
верия у него были все основа-
ния. Комсомольский работник  
Ткуарчалского горкома комсо-
мола, инструктор Абхазского 
обкома комсомола, и главное 
– выпускник Высших курсов 
Комитета государственной 
безопасности СССР в Ташкен-
те.

После Московской олимпиа-
ды Виталий Бганба получает 
благодарность от тогдашнего 
председателя КГБ СССР Юрия 
Андропова.

Когда Владислав Ардзинба 
стал членом Президиума Вер-
ховного Совета СССР и к тому 
времени еще и Председателем 
Верховного Совета Абхазии, 

из Москвы было дано указа-
ние выделить ему охрану. И 
Виталий Бганба был назначен 
старшим офицером группы ох-
раны, которая вначале состо-
яла из двух человек, а потом 
постепенно расширялась. Он 
многие годы затем – и перед 
началом, и во время войны, и 
после, служил первому лицу 
нашего государства верой и 
правдой, с любовью и предан-
ностью. Проявляя смекалку и 
опережая противника, высле-
живал и задерживал его, сло-
вом, делал всё то, без чего не 
существует службы охраны и 
службы безопасности.

Еще перед войной, 23 июля 
1992 года, когда на сессии 
Верховного Совета Абхазии 
было принято решение о 
создании Службы безопас-
ности  высших органов госу-
дарственной власти, Виталий 
Георгиевич был утвержден её 
начальником. А во время во-
йны, когда создавались новые 
структуры Республики Абха-
зия, в том числе и службы 
безопасности государства, он 
был назначен заместителем 
председателя СГБ.

Уйдя на пенсию, Виталий 
Бганба устроился по своей 
первой профессии инженера-
механика в санаторий МВО, 
а сейчас работает в системе 
Роснефти.

Но он остается таким же 
принципиальным и справед-
ливым, неутомимым и не-
безразличным к людям и ко 
всему, что происходит в стра-
не. 

Мы от всей души поздрав-
ляем коллегу (чекисты всегда 
чекисты!) с юбилеем, желаем 
ему здоровья и долгих лет 
жизни, а также постоянного 
общения с нами и со всеми, 
кто ему дорог и кто к нему от-
носится с уважением.

Союз ветеранов 
Службы государственной 

безопасности РА             

УКАЗ 
о награждении Бганба В.Г. 

нагрудным знаком «Почетный сотрудник госбезопасности»
За многолетнюю службу, существенный вклад в обеспечение госу-

дарственной безопасности Республики Абхазия наградить полковни-
ка в отставке Бганба виталия Георгиевича нагрудным знаком «Почет-
ный сотрудник госбезопасности».

Президент Республики Абхазия А.Бжания
07 апреля 2022 года
№66

ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
ДЕПУТАТОВ НОВОГО СОЗЫВА

Первое заседание сессии На-
родного Собрания – Парламента 
Республики Абхазия седьмого 
созыва прошло торжественно в 
большом зале Кабинета Мини-
стров РА 12 апреля. На нем при-
сутствовали 33 вновь избран-
ных депутата (еще два депутата 
должны быть избраны в мае  на 
повторных выборах).

На заседании присутствовали 
Президент страны Аслан Бжа-
ния, Вице-президент Бадри Гум-
ба, Премьер-министр Александр 
Анкваб, члены правительства, 
руководители судебной систе-
мы, правоохранительных орга-
нов, различных государственных 
структур, главы администраций 
городов и районов, председате-
ли местных собраний, предста-
вители религиозных конфессий, 
депутаты прошлого, шестого, 
созыва.

Гостем заседания был депутат 
Государственной Думы Россий-
ской Федерации Константин За-
тулин.

В соответствии со статьей 42 
Конституции РА до избрания 
нового Спикера Парламента 
первое заседание сессии ведет 
старший из числа избранных де-
путатов. Таким оказался Фазли-
бей  Авидзба. Он приветствовал 
собравшихся и отметил, что со-
стоявшиеся выборы были орга-
низованы четко и прошли  без 
нарушений, за что поблагодарил 
всех причастных к этому лю-
дей, поздравил новых депутатов 
с избранием и подчеркнул не-
обходимость их ответственного 
отношения к предстоящей ра-
боте в законодательном органе. 
Также Ф.Авидзба поблагодарил 
депутатов прошлого созыва за 
плодотворную работу в течение 
прошедших пяти лет и пожелал 
успехов в дальнейшей их дея-

тельности в различных сферах 
жизни.

Фазлибей Авидзба объявил от-
крытие первого заседания сес-
сии. Прозвучал Государственный 
Гимн Республики Абхазия.

Слово было предоставлено 
Президенту Республики Абхазия 
Аслану Бжания. (Печатается в 
этом номере газеты).

На первом заседании сессии 
выступил почетный гражданин 
Абхазии, первый заместитель 
председателя Комитета Госу-
дарственной Думы РФ по делам 
СНГ, евразийской интеграции и 
связям с соотечественниками, 
руководитель Института стран 
СНГ Константин Затулин. Он  
зачитал приветствие Председа-
теля Государственной Думы Рос-
сийской Федерации Вячеслава 
Володина. В приветствии такие 
слова: «Уважаемые коллеги! По-
здравляю вас с избранием в На-
родное Собрание Абхазии. От 
вас во многом зависит развитие 
республики, решение вопросов 
людей, улучшение качества жиз-
ни. Мы знаем, как тепло в Абха-
зии относятся к России. Наши 
народы связывают общая исто-
рия и дружба, взаимопомощь. 
Рассчитываю на дальнейшее 
расширение сотрудничества де-
путатов Парламента Абхазии и 
Государственной Думы, на пря-
мой диалог по актуальной по-
вестке, координацию в законот-
ворчестве. В интересах наших 
граждан поддерживать друг дру-
га, выступать с единой позиции 
на межпарламентских площад-
ках. Желаю вам успехов и всего 
самого доброго».

Константин Затулин в свою 
очередь сказал, что Россию и 
Абхазию связывают прошлое, 
настоящее и будущее. И это не 
просто слова, это доказывают 

события последнего времени. 
Абхазия одной из первых под-
держала специальную военную 
операцию РФ по денацификации 
и демилитаризации Украины и  
признала республики Донбасса. 
Наша особая признательность, 
подчеркнул он, тем абхазам, ко-
торые помогают российским 
военным выполнять операцию,  
их родителям, которые послали 
туда своих сыновей. И от имени 
своих коллег выразил в целом 
благодарность властям и наро-
ду республики за поддержку в 
трудную минуту. Затем были из-
браны секретариат первого засе-
дания – Вадим Бжания, Марина 
Гарцкия, Надежда Ашуба, счет-
ная комиссия – Алхас Барцыц 
(председатель), Герман Качара-
ва, Алхас Хагба.

Депутаты седьмого созыва 
предложили кандидатуру Спи-
кера Парламента – Лашу Ашуба, 
который являлся также депута-
том прошлого созыва. Альтер-
нативных кандидатур названо 
не было. Тайным голосованием 
Л.Ашуба единодушно был из-
бран Спикером Народного Со-
брания – Парламента РА.

Он  поблагодарил за оказанное 
доверие, которое накладывает на 
него большую ответственность, 
и заняв место на трибуне, про-
должил работу заседания. 

В соответствии с повесткой 
дня начались выдвижения кан-
дидатур трех заместителей Спи-
кера. Тайным голосованием  ими 
были избраны Фазлибей Авид-
зба, Астамур Аршба и Ашот Ми-
носян.

На этом работа первого заседа-
ния сессии завершилась. Желаю 
новым депутатам успехов и се-
рьезного отношения к законот-
ворческой деятельности.

Заира ЦВИЖБА

РЕЧЬ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ 
АСЛАНА БЖАНИЯ НА ПЕРВОМ ЗАСЕДАНИИ 

ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА СЕДЬМОГО СОЗЫВА
Уважаемые депутаты Народ-

ного Собрания – Парламента Ре-
спублики Абхазия.

Рад приветствовать и хочу по-
здравить вас с началом работы 
седьмого созыва.

Избирательная кампания про-
шла в открытой и конкурентной 
борьбе. Граждане Республики 
Абхазия проявили высокую ак-
тивность на выборах, исполнили 
свой гражданский долг. В со-
ставе нового созыва Парламента 
есть много молодых образован-
ных людей, а также есть заслу-
женные, опытные, но не менее 
энергичные депутаты. Объ-

единяют вас любовь к Родине и 
стремление к созиданию.

Уважаемые друзья, хочу по-
благодарить депутатов и руко-
водство Народного Собрания – 
Парламента Республики Абхазия 
шестого созыва за проделанную 
работу.

Деятельность Народного Со-
брания – Парламента Республи-
ки Абхазия является многогран-
ной. Это и законотворчество, и 
взаимодействие с другими вет-
вями власти, и сотрудничество 
на международной арене с пар-
ламентами других государств, 
и внутриполитический диалог в 

стране, и многое другое.
Я как Президент Республики 

Абхазия, как глава исполнитель-
ной власти готов к совместной 
работе.

Современный мир не стал бо-
лее безопасным, и мы как часть 
этого мира обязаны реагировать 
на угрозы, с которыми сталки-
ваемся. Я имею в виду прежде 
всего угрозы, исходящие от не-
дружественных и враждебных 
стран, угрозы военного и специ-
ального характера, а также угро-
зы, связанные с проявлением 

(Окончание на 2-й стр.)
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ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА СЕДЬМОГО СОЗЫВА

экстремизма в любой его форме. 
Это реальность, в которой мы 
живем. Она ставит перед нами 
ряд непростых задач, от реше-
ния которых зависит будущее 
граждан Абхазии. Не буду пере-
числять все, остановлюсь лишь 
на некоторых из них.

Первое и главное. Необходимо 
предпринимать меры по посто-
янному укреплению и развитию 
абхазской государственности. 
Наша особенность, обусловлен-
ная историческими, географи-
ческими и другими факторами, 
заключается в том, что только 
в рамках своего государства мы 
можем сохранить свой язык, 
культуру и самобытность. Наше 
государство – это наш дом. Не-
сложно представить себе судь-
бу того, у которого нет своего 
дома!

Укрепление государственно-
сти – это прежде всего повы-
шение эффективности работы 
основных его институтов, таких 
как Вооруженные силы, право-
охранительные органы и судеб-
ная система. Разумеется, это 
возможно только при поддержке 
и под контролем народных из-
бранников.

В связи с этим просил бы вас, 
уважаемые депутаты, в ближай-
шее время рассмотреть проекты 
нормативно-правовых актов, на-
правленных мною в Парламент, 
а именно более 50 поправок в 
УК и УПК РА и проект закона о 
противодействии организован-
ной преступности. Принятия ре-
шений по указанным докумен-
там с нетерпением ждут наши 
граждане, правоохранители и 
судейское сообщество.

Для обеспечения стабиль-
ной политической обстанов-
ки в стране большое значение 
приобретает конституционная 
реформа, предусматривающая 
перераспределение полномочий 
между исполнительной и за-
конодательной ветвями власти. 
Есть предложения комиссии по 
конституционной реформе, есть 
и другие мнения. Считаю, что от 
слов пора перейти к делу! Пред-
лагаю вам, уважаемые депута-
ты, эти материалы изучить, все 
взвесить и не позднее 2023 года 
осуществить необходимые пре-
образования.

Второе. Укрепление союзниче-
ства и стратегического партнер-
ства с Российской Федерацией. 

Это важнейшее направление 
нашей с вами совместной рабо-
ты. При правильном подходе, 
не смотря на сложности, откры-
ваются новые возможности для 
обычных граждан и государ-
ства.

В соответствии с договором 
от 24.11.2014 г., основными на-
правлениями союзничества и 
партнерства являются:

– проведение скоординирован-
ной внешней политики;

– создание общего простран-
ства обороны и безопасности;

– формирование общего соци-
ального и экономического про-
странства;

– содействие социально-эко-
номическому развитию Респу-
блики Абхазия;

– создание условий для пол-
ноценного участия Республи-
ки Абхазия в интеграционных 
процессах на постсоветском 
пространстве, реализуемых по 
инициативе и при содействии 
Российской Федерации.

О необходимости интеграци-
онных процессов с Российской 
Федерацией неоднократно за-
являл Первый Президент Респу-
блики Абхазия Владислав Григо-
рьевич Ардзинба.

Третье. Экономическое раз-
витие.  Экономика является 
основой жизнедеятельности 
государства. Пандемия внес-
ла существенные коррективы 
в наши планы. К сожалению, 
не обошлось без человеческих 
жертв. На борьбу с этим злом 
государство выделило практи-
чески миллиард рублей и бу-
дет продолжать в дальнейшем 
оказывать помощь населению. 
Такая масштабная финансовая 
поддержка системе здравоохра-
нения стала возможна благодаря 
профицитному государственно-
му бюджету, который мы полу-
чили в 2021 году впервые в по-
слевоенной истории Абхазии.

Руководством Абхазии пред-
приняты шаги, которые, по на-
шему мнению, должны придать 
новый импульс в отраслевом и 
территориальном развитии.

Это прежде всего:   
– реализация Инвестиционной 

программы содействия социаль-
но-экономическому развитию 
Республики Абхазия. Меропри-
ятия Инвестпрограммы должны 
быть реализованы с опережа-
ющими темпами, не теряя при 
этом качества выполняемых ра-
бот. В первую очередь потому, 

что опережение сроков строи-
тельства – это возможность уве-
личения объемов финансирова-
ния;

– запуск программы льготно-
го кредитования российскими 
банками. Сейчас по известным 
причинам в этом вопросе воз-
никла пауза, но мы надеемся на 
скорейшее решение;

– создание условий для при-
влечения инвестиций, в том 
числе усовершенствование на-
логовой и таможенной систем, 
пересмотр контрольно-надзор-
ных функций государства, вне-
дрение механизмов поддержки 
предпринимателей, обеспечение 
безопасности инвесторов и их 
капиталов и т.д.;

– реализация на территории 
Абхазии крупных инвестицион-
ных проектов, платежи в бюд-
жет от которых могут быть со-
поставимы с бюджетами целых 
районов республики;

– поэтапное решение систем-
ных инфраструктурных про-
блем, таких, как энергетика, 
дороги, водоснабжение, канали-
зация;

– разработка проекта газифи-
кации Абхазии, что, несомненно, 
положительно скажется на энер-
гетической отрасли в целом;

– реконструкция Сухумского 
аэропорта;

– с российской стороной ве-
дутся переговоры об измене-
нии режима работы на КПП 
«Псоу».

Следует отметить, что в ус-
ловиях беспрецедентного санк-
ционного давления российский 
бизнес перестраивается и пере-
сматривает логистические це-
почки. В этой связи у крупных 
российских поставщиков мо-
жет возникнуть обоснованный 
интерес к нашим транзитным 
возможностям. Все это должно 
рассматриваться с учетом эко-
номической целесообразности 
и интересов народа Абхазии.

Это лишь часть планов, кото-
рые мы вместе должны реализо-
вать.

В завершение своего высту-
пления, уважаемые депутаты, 
хочу пожелать вам успехов в 
работе на благо Отечества. На-
деюсь на то, что новый состав 
Парламента будет образцом про-
фессионализма, законопослуша-
ния и высокой поведенческой 
культуры в полном соответствии 
с кодексом чести Апсуара.

Благодарю за внимание.

Не так давно 75-летие со 
дня рождения отметил 
Александр Сергеевич 

Орлов-Кретчмер. Было много 
поздравлений, практически со 
всего света. И это не удивитель-
но, он – советский и российский 
ученый (Александр Сергее-
вич – доктор социологических 
наук, профессор, действитель-
ный член пяти международных 
и российских академических 
обществ), известный государ-
ственный и общественный дея-
тель, писатель, коллекционер и 
популяризатор произведений ис-
кусства – знаком очень многим. 
В Москву пришли поздравле-
ния и из Абхазии. А вот не будь 
их, было бы удивительно. Ведь 
юбиляр – коренной сухумчанин, 
был столичным школьником, 
комсомольцем, коммунистом, 
много лет и эффективно работал 
в самых  разных государствен-
ных сферах Абхазии. Но уже  
почти  тридцать лет он не живет 
на Родине. Думаю, молодым на-
шим согражданам тоже интерес-
но было бы узнать о научной, 
общественной, писательской 
жизни и деятельности своего 
земляка, о его страсти к коллек-
ционированию и умении знако-
мить окружающих с событиями 
и искусством давно минувших 
дней.

Поэтому давайте познакомим-
ся с Александром Орловым-
Кретчмером поближе. И с его 
помощью. А для этого зададим 
ему вопросы. И будем надеять-
ся, что его ответы откроют мно-
гое, значимое и для его жизни, и 
для Абхазии, и характерное для 
разных эпох нашего бытия.

Итак:
– Александр (обратный 

взгляд в давнее прошлое, по-
этому на «ты»), что  запомнил 
на всю жизнь из того, что го-
ворили  тебе в семье, друзья, 
окружающие? Что стало жиз-
ненными принципами? Кто 
были мама и папа? Если не 
ошибаюсь, ты учился  в   Су-
хумской 10-й средней школе. 
Кто были учителя? Школь-
ные друзья сохранились?

– На самом деле я не из тех, 
кто живет прошлым. Но как 
можно не уважать свою моло-
дость и ее мир! Все: природа, 
люди, их ментальность и цен-
ности, не говоря уже о политике 
страны и жизненных приори-
тетах общества, все постоянно 
обновляется. Не учитывать это-
го, забывать  вчерашние образы 
нельзя, это обедняет личность; 
но и абсолютизировать вчераш-
ний день тоже неверно – можно 
навсегда остаться в прошлом. 
Оттого я уважаю все прожитое, 
совершённое и не отрекаюсь ни 
от чего, даже от ошибок.  

Многое закладывается в се-
мье. А моя семья – это старые 
сухумские поселенцы начала 
прошлого века из числа дворян и 
интеллигенции Российской им-
перии, не пожелавшие предать 
Родину и эмигрировать, уехав-
шие от красного террора после 
Гражданской войны в Абхазию. 
Но многих потом нашли и здесь, 
репрессировали. Мама, Галина 
Соловьева, хорошо известна по 
работе научным сотрудником в 
Институте экспериментальной 
патологии и терапии (ИЭПиТ), 
а ранее он назывался  Всесоюз-
ный институт эксперименталь-
ной медицины (ВИЭМ). Отец, 
Сергей Орлов (Кретчмер), окон-
чил, как и я позже, Сухумскую 

10-ю абхазскую среднюю школу, 
и тоже с отличием. Он участник 
Великой Отечественной войны в 
легендарном спецназе ОМСБОН 
(якобы партизаны), разведчик, 
совершил немало героического, 
в том числе и в партизанском 
движении в отряде легендарного 
Н.Кузнецова, достойно испол-
нив фамильный девиз нашего 
дворянского герба «Ad honorem» 
– «Все во имя чести». Позже он 
работал проректором в ряде ву-
зов страны, организовал извест-
ный лагерь «Орленок». 

Хорошо помню моих учите-
лей и преклоняюсь перед ними. 
Григорий Чукбар, Массальский, 
Жильцова, Чепелянская, Ла-
дария… В школе мы дружили 
крепко. До сего времени в па-
мяти да и в общении  многие 
однокашники, соседи по улице: 
Толик Кучуберия, Дима Гулиа, 
Сергей Багапш, Сергей Сабаш-
вили, Игорь Ахба, Люда Голо-
вань, Миша Паписимедов, Таня 
Модзалевская, Анатолий Ала-
ния, Воля Апачиди и много дру-
гих. Некоторых уже нет с нами, 
некоторые покинули родину. 

Во мне всегда была тяга к 
знаниям. Я взрослел рано и бы-
стро. Уже к 15 годам я умудрил-
ся прочитать почти  все книги в 
городской юношеской библио-
теке. Хочу сказать, что у меня, 
еще юноши, кроме ровесников, 
товарищами были и более стар-
шие приятели по увлечениям. 
И мы хорошо понимали друг 
друга. И не последнее слово 
здесь  было за старшими пред-
ставителями моей семьи. С од-
ной стороны, я был воспитан в 
атмосфере черкесского духа и 
ценностей. С другой – сказался 
результат воздействия  одной из 
бабушек – выпускницы Инсти-
тута благородных девиц, воспи-
тавшей коммуникабельность и 
толерантность. А феноменально 
глубокие знания моих дедушек, 
обретенные ими еще в престиж-
ных императорских учебных 
заведениях и переданные мне, 
делали для старших моих дру-
зей возрастную границу между 
нами менее заметной. 

Во многом характерные черты 
нашего поколения были сфор-
мированы в детстве. Я, как и 
все ребята, знакомился с жиз-
нью общества во дворе среди 
ровесников. И жесткие, но спра-
ведливые законы южных улиц 
запомнились основательно. По-
рядочность, честность, само-
пожертвование во имя друзей. 
Среди нас не было хулиганов, к 
девочкам мы относились рыцар-
ски, с неизменным уважением к 
этническим особенностям и без-
различием к социальному ста-
тусу. Непререкаемым был культ 
старших вообще, и, безусловно, 
особенный – фронтовиков, ин-
валидов Великой Отечественной 
войны. Подлость, предательство 
всеми пресекались на корню. И 
еще: послевоенные дети учи-
лись всему и могли практически 
все делать своими руками. 

– Шаги во взросление. Вы-
бор профессии. Учеба. Тру-
довая жизнь. Приходилось 
Александру Орлову занимать-
ся решением вопросов и  про-
блем, на которые не скупилась 
жизнь, и которые ставились 
перед ним, уже специалистом,  
руководителями столицы и ре-
спублики?  Во всем и со всем 
было внутреннее согласие? 

– Работать я начал рано. Уже 
в 14 лет стал мастером в сухум-

С Абхазией 

Министр по чрезвычайным 
ситуациям Республики Абхазия, 
генерал-лейтенант Лев Квици-
ния встретился с абитуриента-
ми, поступающими в профиль-
ные вузы МЧС России.  В этом 
году на 8 мест претендуют 11 
соискателей. После успешной 
сдачи вступительных экзаменов 
четверо из них станут курсанта-
ми  Академии государственной  
противопожарной службы МЧС 
России, еще четыре человека 
будут учиться в Академии граж-
данской защиты. 

Лев Квициния пожелал всем 
поступающим  успешной сдачи 
экзаменов, подчеркнув при этом, 
что  абитуриентам необходимо  
подойти к ним  со всей тщатель-
ностью, не рассчитывать на по-
блажки и послабления, а выдать 
максимум знаний и умений. 

В ближайшее время моло-
дым людям предстоит держать 
экзамены по русскому языку, 
математике, физике и  физкуль-
туре. 

Первые абитуриенты из Аб-

хазии поступили в профильные 
вузы МЧС России в 2011 году на 
основании Межправительствен-
ного соглашения от 2010 года.

Об этом сообщает 
сайт МЧС РА 

Встреча с будущими спасателями
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ском телеателье и в мастерской 
по ремонту примусов (были та-
кие предшественники кероси-
нок, керогазов, электрических 
и газовых печей, да и  сегод-
няшних микроволновок тоже.– 
Л.Я.). Еще подрабатывал на 
сервисе радиоаппаратуры в Су-
хумском радиоузле, в драмтеа-
тре. Старшеклассником я уже 
был обладателем собранных 
мною самим радиоприемников 
и телевизора. Это была воисти-
ну школа трудовой жизни. Тем 
более что совпали: и жизненная 
потребность помогать семье, и 
интерес к технике (радиолюби-
телями тогда были многие), и с 
детства воспитанное стремле-
ние быть самостоятельным. 

Ну а социальную свою актив-
ность я начал реализовывать в 
качестве  вожака пионерской  
дружины школы. Помню, как 
приветствовал партийных чи-
новников на мероприятиях, как 
выступал по  местному радио. 
Тогда я даже и не думал о том, 
что впоследствии меня, руково-
дителя  разных сухумских орга-
низаций, будут приветствовать 
новые пионерские активисты. 
Так сформировался синтез: са-
мореализация, лидерские каче-
ства, неуемный интерес к новым 
знаниям. Синтез этот во многом 
помог мне в жизни.

В 1965 году с дипломом золо-
того медалиста (и без запаса те-
плой одежды) я стал студентом 
Института связи в Москве. Там 
же, на третьем курсе, возглавил 
вузовский КВН, и получилось  
познакомиться с А.Масляковым, 
В.Высоцким, другими тогда 
малоизвестными талантами. По-
том неожиданно для себя был 
избран проректором института 
на общественных началах по 
работе с иностранными студен-
тами. Студенческая жизнь тогда 
била ключом! Впоследствии я 
закончил еще ряд учебных и на-
учных заведений. У меня пять 
дипломов по разным специали-
зациям.

После института вернулся в 
родной  Сухум, где сначала ра-
ботал в Управлении связи. А 
потом служил родному городу 
в качестве секретаря горкома 
комсомола, секретаря горкома 
партии, заместителя председа-
теля Горисполкома.  Время было 
насыщено преобразованиями, 
решениями многих востребо-
ванных проблем и работать при-
шлось напряженно, практически 
ежесуточно. В тот период были 
построены девять заводов и 
фабрик, застроено Лечкопское 
плато, осушена маяцкая низмен-
ность, снесены многие бараки, 
развивалась инфраструктура… 
Столица Абхазии преобразилась 
и стала одним из лидирующих 
центров юга СССР – нам за-
видовал тогда даже курортный 
город Сочи, а ЦК партии высоко 
оценил опыт менеджмента Су-
хума.

Со всем ли и во всем было 
внутреннее согласие? Вопрос 
непростой. Не чужды тому вре-
мени были разные резонансные 
конфликты. В них принципи-
ально не занимал радикальных 
позиций. Нередко участвовал в 
качестве третейской персоны в 
их урегулировании. В 1989 году 
Фазиль Искандер одобрил меня 
в качестве руководителя избира-
тельной комиссии, когда балло-
тировался от Абхазской АССР 
в депутаты Верховного Совета 
СССР. (Избирательная кампания 

носила острый характер, но Фа-
зиль Искандер победил и был из-
бран в Верховный Совет СССР 
12-го созыва  и активно работал 
депутатом до самороспуска Вер-
ховного Совета СССР в 1991-м 
году. – Л.Я.)

– 14 августа 1992 года пол-
ностью изменило жизнь аб-
хазского народа в стране, 
внезапно ввергнутой Грузи-
ей в пучину агрессии. Война. 
Смерти. Боль. Разгром. Слезы. 
Вы, Ваши близкие стали жерт-
вами этой трагедии? Ваше 
расставание с Абхазией, пере-
езд в Москву – следствие всего 
этого?  

– За два дня до начала втор-
жения в Абхазию грузинских 
гвардейцев мне предложили 
пост заместителя Председате-
ля  Совета Министров респу-
блики. Но жизнь распорядилась 
по-своему. В войне нельзя быть 
нейтральным, и я встал плечом 
к плечу со своими друзьями. 
Через месяц меня взяли в плен 
бандиты из «Белого орла», долго 
пытали, измывались и едва жи-
вого приговорили к расстрелу 
как принадлежащего к извест-
ному «списку ста» – грузински-
ми агрессорами был составлен 
такой список, в который вошли 
руководители республики абхаз-
ской и других негрузинских на-
циональностей патриотически 
проявившие себя, за что приго-
варивались к репрессиям). Спас-
ло  лишь предложение обменять 
меня на их командира, захвачен-
ного российскими военными. 
Обмен произошел ночью. Меня 
на военном катере переправили 
в Сочи. 

Так начался новый этап моей 
жизни. Позади не осталось ни-
чего. Раненый, раздетый, без де-
нег и документов, я едва нашел 
жену. Сын уже был в ополчении, 
воевал в Гудауте. Надо было вы-
живать. 

Через год после приезда в 
Москву я защитил докторскую 
диссертацию, стал лидером ав-
торитетного общественного дви-
жения новой России, возглавил 
одну из политических партий, 
затем руководил комиссией в 
аппарате Правительства страны, 
был приглашен В. Черномырди-
ным на должность замминистра, 
потом перешел в Администра-
цию Президента, став помощ-
ником по социальным вопросам. 
Но к этому времени мои взгляды 
все сильнее расходились с по-
литикой руководства страны, и 
я подал в отставку, гласно объ-
явив свое несогласие с социаль-
ной политикой Бориса Ельцина. 
Вернулся в привычную практи-
ческую хозяйственную деятель-
ность, где тоже выпало принять 
участие в национальных и меж-
дународных проектах. Я гор-
жусь своим решением, считаю 
его морально высоким и благо-
дарен судьбе за то, что мне до-
велось быть в гуще судьбонос-
ных событий и сотрудничать со 
множеством замечательных пу-
бличных деятелей и непублич-
ных, но известных историче-
ских персон. Впрочем, все люди 
по-своему замечательны, важно 
тебе найти понимание с ними, а 
им – с тобой. 

– Павел Орлов. Ваш сын. Он 
участник Отечественной во-
йны народа Абхазии. Кавалер 
ордена Леона. Он пошел во-
евать не только по зову крови 
– его мать абхазка Аида Карба. 
Он пошел как патриот своей 

родной Апсны, своей Родины, 
готовый сделать все, чтобы 
она стала свободной и неза-
висимой. Он остался жив в 
этой бойне. Занимался наукой. 
Отец троих детей. И вдруг 
Павла не стало. Горе. Оста-
лись его дети и жена. Вы по-
святили себя им. Это помогло 
Вам  выстоять?

– Смерть сына сильно изме-
нила нас. Это рана никогда не 
перестанет кровоточить. Но 
остались его друзья, однопол-
чане, не забывающие его и нас. 
А его орден Леона, лежащий 
рядом с моим «Ахьдз-Апша», 
подтверждает, что родовая тра-
диция мужчин нашей семьи в 
ее многовековой истории – слу-
жить Отечеству – сохраняется. 
Павел и сегодня служит Родине 
– как память о верности долгу, 
как человек чести, как пример 
для детей.

– Имя Александра Орлова 
в Сухуме было на слуху – от-
ветственные должности, об-
щественные дела, дружеские 
контакты... Сегодня Вас зна-
ют уже как Александра Ор-
лова-Кретчмера. В чем при-
чина? Это восстановление 
коренных семейных истоков? 
Попранной справедливости? 
Или…?

– Это – восстановление по-
пранной семейной справедли-
вости и родовых истоков. Мне 
это стоило серьезных усилий, 
завершилось все к 2008 году. 
Наша родовая фамилия Крет-
чмер – фамилия потомственных 
дворян из российско-польского 
рода. Но мой отец в 1952 году 
был вынужден вместе с семьей, 
и я в том числе, конечно, от ро-
довой фамилии отказаться и 
взять фамилию Орлов (она тоже 
из семейных). А все дело в том, 
что моего отца пригласили в из-
вестные органы и заявили, что 
фамилия Кретчмер не соответ-
ствует продолжению работы в 
советском вузе и подтвержде-
нию научного статуса. Во избе-
жание серьезных последствий в 
годы сталинского режима отцу и 
пришлось принять такое реше-
ние. 

В своих исторических поис-
ках, отслеживая судьбу рода 
тевтонских рыцарей Кретчме-
ров, я дошел до начала VI века. 
Материал, естественно, инте-
реснейший. Собранное мною 
составило содержание книги 
«Шесть веков рыцарского рода». 
К очерку о родословной семьи 
приложены уникальные архив-
ные документы. Этот мой труд 
высоко оценили в Польше – я 
стал лауреатом Польского обще-
ства генеалогии.

– Коллекционирование пред-
метов культуры. Это призва-
ние? Потребность самовыра-
жения? Среди направлений 
Ваших научных поисков – со-
циология, культурология, кав-
казоведение, в котором особое 
место занимает абхазоведение. 
Трилогия «Образы Абхазии» 
– яркое этому подтверждение. 
Расскажите подробнее обо 
всем.

– Коллекционирование – моя 
многолетняя страсть. Я соби-
раю, коллекционирую произ-
ведения искусства, раритетные 
документы и артефакты, анти-
кварные фотографии и открыт-
ки, стараюсь все систематизиро-
вать, наиболее глубоко раскрыть 
интересующую меня тему. Во 
время грузинской агрессии меня 

ограбили, исчезло все. Но я не 
опустил руки, я продолжил по-
иски и приобретение антиквар-
ных артефактов культуры. Не 
без скромности могу сказать, 
что по количеству артефактов, 
документов, визуальных и ру-
кописных материалов по теме 
абхазоведения у меня, очевидно, 
крупнейшая из известных. Я уже 
упоминал об этом, ее экспонаты 
выставлялись в известных музе-
ях, на нее ссылаются исследо-
ватели и публикаторы. Я не яв-
ляюсь писателем-литератором, 
я писатель-документалист. В 
моих книгах описание и культу-
рологический анализ собраний 
живописи, графики, раритетных 
фотографий, уникальных доку-
ментов.  

Теперь о трилогии «Обра-
зы Абхазии». Она посвящена 
200-летию вхождения Абхазии 
в Российскую империю. Это – 
научно-популярное изложение 
результатов моих серьезных 
исследований, первое энцикло-
педическое издание об истории 
абхазской тематики в мировом 
визуальном искусстве, об об-
разах исторической Абхазии и 
о ее полиэтнической культуре в 
изобразительном искусстве. Из-
ученный мною период: ХIХ век 
и первая треть ХХ века. В три-
логии 2700 раритетных высо-
кокачественных иллюстраций, 
причем большая часть из них 
никогда ранее не публиковалась. 
Все комментарии к ним я сделал 
в стиле эссе, они раскрывают 
многие страницы истории Аб-
хазии, Западного Кавказа и Рос-
сии. С гордостью за Абхазию го-
ворю, что за трилогию  «Образы 
Абхазии», получившей первое 
место в разделе научно-популяр-
ных изданий, я удостоен звания 
лауреата Всероссийского лите-
ратурного конкурса Российской 
православной церкви и награж-
ден первой премией имени Свя-
того Благоверного князя Алек-
сандра Невского и одноименной 
медалью (2015 г.)

– Александр Сергеевич, бес-
спорно, Вам хорошо знакомо 
имя Вики Думаа и по семей-
ным контактам, и по ее жур-
налистскому творчеству, уже 
известному в Абхазии. А знае-
те  ли Вы, что в какой-то мере 
нас можно считать причаст-
ными к вхождению ее в семью 
«тружеников пера». Если не 
знаете, то нарушим правила 
интервью, и я, задав вопрос, 
сама на него и отвечу:

Заканчивался 1993-й, пер-
вый послевоенный год. Я по-
ехала в  Москву по личным 
делам. Моя соседка и подруга 
Ирина Вардания, мама Вики, 
передала своей подруге – Ва-
шей супруге Аиде Карба ба-
ночку настоящей деревенской 

абхазской аджики. Я просьбу 
с удовольствием выполнила. 
А когда уезжала обратно, то 
повезла подарки для Вики Ду-
маа от вашей семьи. Ее вни-
мание среди них особо при-
влекли несколько объемных, 
красочных, ярких глянцевых 
журналов, заполненных самой 
разнообразной информацией. 
Вика и соседки-подружки ув-
леченно обсуждали журналь-
ные светские были и небыли-
цы, модные течения, изучали 
разные рубрики, например, 
«Звезды Голливуда на кухне», 
да и другую самую разнообраз-
ную информацию, которой в 
журналах было предостаточ-
но. К молодежной аудитории 
активно присоединялись и 
мы – старшее поколение на-
шего дома. Объяснялся такой 
читательский интерес тем, что 
в Абхазию, закованную тогда в 
жесткие тиски блокады, ни-
чего не завозилось, включая, 
естественно, и самые разноо-
бразные СМИ. И я обратилась 
к Вике с предложением, ори-
ентируясь на эти журналы, 
готовить для читателей газе-
ты «Республика Абхазия» под-
борки разнообразных сообще-
ний, новостей, информаций. 
И рубрику придумала: «По-
говорим о том, о сем». Вика 
поначалу засомневалась, ссы-
лалась на отсутствие опыта 
отбора материалов, редакти-
рования, на незнание интере-
сов читателей. Но мне удалось 
перебороть ее сомнения, и раз-
нообразная информация под 
рубрикой «Поговорим о том, о 
сем» стала появляться в газете 
каждую пятницу за подписью: 
«Подборку подготовила Вика 
Думаа». Рубрика стала востре-
бованной читателями. Журна-
листика и Вика подружились. 
И сегодня Вика Думаа, много 
лет в разных жанрах публику-
ющаяся в газете «Республика 
Абхазия», уже известный в 
нашей республике творческий 
работник, ведет на телеканале 
«Абаза» свою передачу «Вика 
Думаа приглашает…». Она 
– член Союза журналистов 
Абхазии. Значит, легкой была 
рука, отобравшая для подарка 
такие журналы!

 – С семьей Думаа знаком дав-
но и ценю нашу дружбу. Мы де-
лили с ней и радость, и грустные 
переживания. Высоко ценим эту 
замечательную семью. О том, 
что Вика стала журналистом, 
знал, конечно. А вот деталей ее 
вхождения в профессию – нет. 
И с удовольствием выслушал 
и воспринял Ваш рассказ об 
этом.

– «С любимыми не расста-
вайтесь…» Великолепные 

не расстается...

(Окончание на 6-й стр.)
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СЕРГЕЙ МАРКЕДОНОВ: СЕГОДНЯ ГОВОРЯТ ПРО УКРАИНУ, 
НО ПРЕЦЕДЕНТ БЫЛ СОЗДАН НА КАВКАЗЕ

У России были компромиссные 
проекты. Встречались Кокойты, 
Багапш и Медведев в Бочаровом 
Ручье. Медведев говорит: хорошо 
бы вам конфедеративный союз 
создать между Абхазией и Южной 
Осетией. Они сказали: да. И разъ-
ехались. Пригласили их в Москву, 
вручают им проект конфедерации 
между Южной Осетией и Абхази-
ей. И Багапш мне звонит: срочно 
вылетай в Москву, завтра встреча 
в МИДе. Я приехал. Багапш дает 
мне этот проект. Я прочел преам-
булу, где написано, что Абхазия и 
Южная Осетия создают федера-
тивное государство. Я бросил на 
стол и говорю: что за ерунда? У 
нас нет общих границ. Они, на-
верное, предполагают Грузию 
туда включить? Смотрю послед-
ний пункт: к конфедерации могут 
присоединяться и другие страны. 
Могли бы здесь точку поставить. 
Но дальше написано: в том чис-
ле и Грузия. Осетинская и абхаз-
ская делегации пошли отстаивать 
свою позицию. 

Очередная встреча в Бочаровом 
Ручье. Кокойты, Багапш и Мед-
ведев. Медведев говорит: я знаю, 
вы отказались. Мне ничего не 
остается, как признать вашу неза-
висимость. 

Почему мы не признали в свое 
время Донбасс? Обращение к нам 
было, когда  прошло уже лет пять-
шесть. Я тогда был депутатом 
Парламента. Но тогда Президент 
Хаджимба попросил депутатов не 
принимать. Потому что в МИДе 
России были против этого. Еще 
надеялись, что Минский проект 
будет реализован. Хотя я был за 
то, чтобы признали. 

…Так и мы когда-то просили, 
чтобы нас признали. Мы ждали 
признания Москвой. Сейчас уже 
другая ситуация. Думаю, в бли-
жайшее время будет заявление, 
что Абхазия готова рассматривать 
вопрос о взаимном признании. 

По поводу «Плана Бодена». Мы 
с ним стоим у него на кухне. Он 
варит спагетти. Это где-то 1999 
год. Я говорю: «Вы хотя бы назва-
ние поменяйте. Мы так не примем 
вообще». Он ответил: «Вам рус-
ские скажут, вы и так примете». 
Ни черта не приняли. Хотя при-
езжал спецпредставитель Путина 

Лощинин Валерий Васильевич. 
Мы категорически отказались. 
Был план Примакова – об общем 
государстве. И с этим планом он 
повез нас в Тбилиси. Шеварднад-
зе и Ардзинба отдельно в комна-
те закрылись. Разговаривают. А я 
с Примаковым на веранде сижу. 
Все длилось очень долго. Летим 
обратно в самолете. Нас угощают 
– водка, черная икра. Примаков 
говорит: «Я тонкий знаток водки. 
Я в ней так хорошо разбираюсь. 
Но самая хорошая водка – это 
ваша «Корона Леона». За меня 
тост Примаков поднимает: я ду-
мал, ты голубь, а ты, оказывается, 
ястреб. А Владиславу это не по-
нравилось: «А вы думали, только 
Ардзинба – ястреб в Абхазии?» 
Да, планы были разные…

Вопрос: 
– Франция, Германия и Вели-

кобритания заявили, что при-
знание ЛНР и ДНР является 
нарушением международного 
права. Может ли Германия 
не запустить «Северный по-
ток-2»? Может ли это являть-
ся вторым очагом войны между 
Европой и Россией? Может ли 
Абхазия предполагать, что че-
рез несколько лет мы столкнем-
ся с той же ситуацией, которая 
происходит сейчас в Украине? В 
мире образовалась группа стран 
с проблемным суверенитетом. 
Встает вопрос о соотношении 
принципов территориальной 
целостности государств и пра-
ва народов на самоопределение. 
Как можно разрешить эту ди-
лемму?

С. Маркедонов:
– Я не экономист, чтобы го-

ворить про «Северный поток». 
Россия до последнего пыталась 
оттянуть признание, надеясь на 
Минские соглашения. Думаю, что 
немцы будут стараться все-таки 
удержать «Северный поток-2». 
Критика не означает полного раз-
рыва связей. Правда, я видел вы-
ступление Шольца в Москве, оно 
произвело тяжелое впечатление. 
Один из аргументов: вот в Косово 
был геноцид, поэтому мы что-то 
сделали. Я вообще не люблю, ког-
да играют словом «геноцид». Я 
не оценивал бы ситуацию в Дон-
бассе как геноцидную. Она опас-
на по-другому, реакция другая. И 
нам не стоит пытаться западные 

технологии геноцидальные ис-
пользовать. Они очень амбива-
лентные. 

Почему я не считаю, что в Ко-
сово был геноцид? Не может ге-
ноцид быть избирательным. Если 
в Косово есть геноцидальные 
действия, на территории Южной 
Сербии три муниципалитета – 
Прешево, Буйновац и Медведжя, 
и почему тогда там никого не 
убивали и не геноцидили? Здесь 
убиваем, здесь не убиваем? Если 
геноцид бошняков был в Боснии, 
а в области Санджак, которая на-
ходится через реку Дрину, они 
мирно существовали, прекрас-
но бизнес вели. Как такое может 
быть?

А насчет войны – давайте не 
поддаваться излишне эмоцио-
нальным оценкам. Пока произо-
шла фиксация де-юре того, что 
де-факто было. Уже 8 лет украин-
ских властей нет на этих террито-
риях. 

Что касается частично признан-
ных, не признанных государств. 
Феномен не новый. Разные го-
сударства пребывали в разные 
времена в стадии признания 
или  непризнания, ограниченно-
го признания. Проблема само-
определения и территориальной 
целостности есть. Если говорить 
о хельсинкских принципах, они 
признают самоопределение и тер-
риториальную целостность как 
два равных принципа. 

…На что обычно не обращают 
внимания, когда говорят: вот мы 
за территориальную целостность, 
мы за самоопределение. Если 
строго на основе международно-
го права, то это мирный характер 
того и другого. Грузинские колле-
ги говорят: мы за восстановление 
территориальной целостности. 
Восстановление территориаль-
ной целостности через войну и 
принуждение не очень соответ-
ствуют российским интересам. 

А в плане признания – оно 
осуществляется не на основе 
стандартов. Опять старый спор 
историков и правоведов.  Берем 
стандарты. Распад тех же Бал-
кан. Вначале говорится о том, что 
республики имеют безусловное 
право на выход из состава феде-
рации. Все аплодируют выходу 
Хорватии, Словении, Боснии и 
Македонии. А дальше вступает в 

дело конфликт в Боснии. Нет, вот 
Босния – только территориальная 
целостность. Сохранять любой 
ценой. 

Проходит еще несколько лет. 
Косово – отделяется. Хотя это 
автономная, а не союзная респу-
блика. Поощряем. Уникальный 
случай. Проходят два года –  кон-
фликт в Македонии. Те же самые 
албанцы, недалеко от Сербии. 
Хотят отделяться. Нет, а вот вам 
нельзя отделяться. Четыре разных 
подхода. 

США признают Косово, но не 
признают Абхазию и Турецкую 
Республику Северного Кипра. 
Турция говорит: мы всячески 
поддерживаем справедливое са-
моопределение ТРСК, а оккупа-
цию армян в Карабахе всячески 
не поддерживаем. 

Россия, что, Косово поддержи-
вает? Мы Абхазию поддержали, 
Южную Осетию. А Косово – нет. 
И Турецкую Республику Север-
ного Кипра мы не поддерживаем. 
Интересы, определенный расклад 
сил: когда можно, когда нельзя. 
Турция признала ТРСК только че-
рез девять лет после вооруженно-
го конфликта, после переговоров, 
разных предложений о федера-
ции. Потом вернулись к возмож-
ному объединению. Но план про-
валился. 

Здесь не то что американские 
или российские дипломаты соби-
рают книгу стандартов: не соот-
ветствует – не будем признавать. 
Или соответствует: тогда что ж 
мы вчера еще не признали? 

Лекцию Сергея Маркедонова 
подготовила к печати 

Заира ЦВИЖБА
P.S. Политолог С.Маркедонов 

выступил в АГУ более месяца 
назад. Редакция «РА» по объ-
ективным причинам не могла 
опубликовать материал рань-
ше. Но состоявшаяся перед на-
чалом российской операции на 
Украине лекция не утратила 
актуальности не только потому, 
что в ней фигурирует Абхазия, 
но и потому, что точка зрения 
политолога не теряет актуаль-
ности на протяжении прошед-
ших дней этой военной опера-
ции.

(Окончание. 
Начало в №№ 25, 26, 27, 28)

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД
У каждого человека есть свой любимый город. Чаще всего лю-

бимым называют тот город, где прошло детство человека, ведь 
именно с детством связаны самые дорогие сердцу воспоминания. 

Любимому  городу вовсе не обязательно быть столицей, он мо-
жет быть маленьким, тихим, но очень родным.

У города Пицунды есть свой характер. На первый взгляд, он ма-
ленький и живет только летом, когда его заполоняют туристы, 
но это совсем не так: его уют и благодать живут круглый год.

Каждый горожанин может  облагородить место, где он живет. 
Ведь мы сами можем создавать  красоту вокруг себя.

Здесь мы расскажем о неравнодушных гражданах своего города, 
своей страны. Разговаривая с нашей героиней, я вспомнила выска-
зывание Джона Кеннеди: «Не спрашивай, что твоя страна может 
сделать для тебя, спроси, что ты можешь сделать для своей стра-
ны».

Я побеседовала с Лолитой Гумба, именно она стала инициато-
ром создания организации «Пицунда Хом».

– Лолита, расскажите немно-
го о себе.

– Меня зовут Гумба Лолита, мне 
27 лет, окончила международно-
правовой факультет МГИМО и 
программу РАНХиГС совместно 
с  МАРШ по Управлению разви-
тием территорий.  После Москвы 
вернулась в родную Пицунду, на 
данный момент работаю в МУП 
УГХ Пицунды при Администра-
ции. Являюсь одним из участни-

ков НКО «Содействие развитию 
города Пицунда».  

– Расскажите, что предше-
ствовало созданию инициатив-
ной группы. Как пришла такая 
идея? 

– Организация существует не-
много более одного года. Созда-
вая ее, мы руководствовались ис-
ключительно любовью к родному  
городу и искренним желанием 
поучаствовать в его развитии, так 
как верили и верим, что каждый 

может внести свой вклад в буду-
щее Родины. Можно сказать, что 
с юного возраста мы всегда меч-
тали «вырасти» и что-то сделать 
самостоятельно. Вот, начали про-
бовать. 

– Кто вошёл в инициативную 
группу? Представители каких 
профессий? 

– У нас достаточно разноо-
бразная группа в контексте рода 
деятельности: кто-то работает в 
туристической отрасли, есть  ар-

хитектор-градостроитель,  ланд-
шафтный дизайнер,  молодые 
предприниматели.  

Многие из нас работают в раз-
ных государственных структурах, 
пытаясь тем самым максимально 
быть полезными. Но в первую 
очередь все мы – друзья, знаем 
друг друга очень много лет, нас 
многое что объединяет. 

– Какова главная идея, цель ва-
шей работы? 

– Основная идеология и цель 
нашей деятельности прямо выте-
кает из самого названия органи-
зации. Это содействие развитию 
нашего города. Мы считаем, что 
разные уровни общественности 
любого города должны быть как 
бы «на одной волне» и работать 
сообща, так как у нас у всех об-
щие интересы. У нас маленькая 
страна, соответсвенно небольшие 
города, поэтому можно найти об-
щий язык хотя бы в вопросах об-
щего блага для горожан. 

– Я подписана на вашу стра-
ницу в Инстаграм, где нагляд-
но видна ваша вовлечённость в 
развитие  Пицунды. Это и  раз-
влекательные программы  для 
детей  на новогодние праздни-
ки, и различные мастер классы  

и т.д. Подробно расскажите о 
проектах, над которыми рабо-
тали.

– В первую очередь, конечно, 
стоит выделить празднование Но-
вого года на центральной площа-
ди города, которое мы проводили 
уже второй год подряд.  Несмотря 
на то что ни у кого из нас до этого 
не было опыта организации по-
добных мероприятий, мы очень 
хотели создать традицию обще-
городского праздника. Когда мы 
начинали, было достаточно слож-
но реализовать какие-либо идеи, 
хотелось многого, а бюджет не 
позволял. Но мы, можно сказать, 
большинство работ делали свои-
ми руками и было очень приятно 
получать помощь и поддержку от 
других горожан. Кто-то помогал 
материалами, кто-то финансово, 
кто-то рабочей силой. 

Во второй раз праздник стал  
масштабнее, получилось устано-
вить больше новогодней иллю-
минации,  организовать праздник 
для детей, кино по вечерам, даже 
провели небольшую художествен-
ную выставку. 

Основная идея – это создание 
(Окончание на 6-й стр.)

Открыт центр 
микрохирургии глаза 
«Прозрение»

Министр здравоохранения РА 
Эдуард Бутба и начальник Управ-
ления здравоохранения Админи-
страции Сухума Ирма Воуба ос-
мотрели центр. 

Главный врач центра Астамур 
Гулария рассказал, что медуч-
реждение оснащено новейшим 
медицинским оборудованием из 
Японии, США, Германии. «Мы 
планируем в ближайшее время 
развивать витреоретинальную 
хирургию – это хирургия сетчат-
ки стекловидного тела. Впервые 
в Абхазии установлен микроскоп, 
который позволяет оперировать 
на переднем и заднем отрезке гла-
за. Таких микроскопов в России 
несколько, в регионах имеется 
в виду. Ближайший регион – это 
Краснодар и Москва, и теперь у 
нас в Абхазии он стоит», – сказал 
Астамур Гулария. 

«Пусть будет здоровая кон-
куренция. Пусть развиваются 
клиники. Пациент должен сам 
выбрать, в какую клинику он пой-
дет. У нас есть социально-опре-
деленный пласт наших граждан 
из малоимущих и неблагополуч-
ных семей, есть люди, у которых 
очень серьезные заболевания. И в 
этом формате определенные пре-
ференции будут даваться Мин-
здраву и нашим гражданам», – 
сказал министр.   

А.Гулария долгое время рабо-
тал в ведущих клиниках России, 
хорошо известен в офтальмоло-
гических кругах. «У меня всегда 
была мечта, чтобы дома был соз-
дан такой центр. Данная клиника 
не нацелена на коммерческую ос-
нову. Клиника нацелена именно 
на доступную офтальмологиче-
скую помощь гражданам. И со-
ответствующий ценовой сегмент 
будет обсуждаться непосред-
ственно с министром, и ни в коем 
случае не будет заходить за какие-
то «космические» рамки. Все 
оборудование куплено за частный 
счет, и вся клиника построена за 
частный счет. Большое вложение 
сделал министр здравоохранения 
– он дал ряд очень ценных сове-
тов по организации самой клини-
ки», – сказал А.Гулария.
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– Вахтанг Владимирович, 
Союз писателей Абхазии суще-
ствует почти 90 лет. Менялось 
время, менялись ли направле-
ния и задачи как самой орга-
низации, так и писателей Аб-
хазии? Что нового появилось 
сегодня в литературном про-
цессе? 

– Конечно, времена меняются, 
но роль писателя в культурной 
жизни, в обществе остаётся не-
изменной и, как всегда, имеет не-
маловажное значение. Первосте-
пенной задачей Союза является 
поддержка литераторов. Нас всег-
да радует, когда у любого нашего 
автора выходит новая книга и, ко-
нечно же, когда в литературе по-
являются новые имена молодых 
перспективных писателей. Это, я 
считаю, главное в литературной 
жизни. 

Творческая организация содей-
ствует сохранению и развитию 
языка, духовной культуры народа. 
Миссия писателя всегда была и 
остаётся благородной. А значит, 
мы всегда должны быть вместе и 
служить родной Апсны и литера-
туре. 

Отрадно, что наши писатели 
получили награды за достижения 
в творчестве. Поэту-переводчику 
Денису Чачхалиа присуждена Го-
сударственная премия им. Дми-
трия Иосифовича Гулиа, писатель 
Даур Начкебиа стал лауреатом 
Международной литературной 
премии имени Фазиля Исканде-
ра. 

– Раньше членство в орга-
низации давало творческому 
человеку определённые пре-
имущества и льготы. А как в 
настоящее время? 

– Писательскую организацию,  
так было, так и сейчас, поддержи-
вает государство. Благодаря этому 
выделяются квоты членам Союза 
на издание их произведений. Это 
имеет огромное значение в наше 
непростое время. Поддерживаем 
мы в издании отдельных сборни-
ков и не членов Союза, особенно 
молодых начинающих авторов. 
Как правило, члены Союза писа-
телей всегда находятся в гуще ли-
тературной жизни, участвуют во 
всех  мероприятиях, проводимых 
Союзом. И молодые авторы – не 
члены Союза – всегда рядом с 
нами. Никто не придаёт значение 
тому, состоят ли они в писатель-
ской организации или  нет. 

– Пополняется ли Союз писа-
телей молодыми талантливы-
ми авторами? Сколько вступи-
ло в него в послевоенное время? 
Есть ли среди них драматурги, 
или по-прежнему осваиваются 
только жанры поэзии и про-
зы? 

– В периодической печати до-
вольно часто появляются новые 
имена как в поэзии, так и в про-
зе. Союз писателей уже более де-
сяти лет в два года один раз, как 
получится, выпускает сборник 
молодых авторов «Ашацкыра», 
что означает «Рассвет». Словом, 
в нашей организации постоянно 
следят за творчеством молодых 
авторов, талантливых принимают 
в Союз писателей. Существуют 
определённые правила вступле-
ния в Союз. Все процедуры про-
ходят по уставу. В итоге решение 
принимают путём голосования 
члены Президиума Союза писа-
телей. 

Всем известно, и вы наверня-
ка помните тоже, что в послево-
енное время только в 1997 году 
была принята группа литераторов 
в Союз писателей. С тех пор орга-
низация регулярно пополняется, 
и с 1997 года более двадцати че-
ловек вошли в Союз писателей. 

Традиционно у нас поэтов боль-

БЫТЬ ОБЪЕДИНЯЮЩИМ ЗВЕНОМ – ОДНА ИЗ ЗАДАЧ ЛИТЕРАТУРЫ
ше, чем прозаиков. Жанр дра-
матургии всегда отстаёт, что 
скрывать. И из молодых ав-
торов мало кто пробует себя 
в драматургии. Последние 
годы активно стал работать 
в этом жанре писатель, дра-
матург Анзор Мукба. По его 
произведениям ставились 
спектакли в Абхазском госу-
дарственном драматическом 
театре им. С.Я. Чанба и Аб-
хазском молодёжном театре. 
Премьеры прошли с успехом, 
и потом много зрителей было. 

– Ведётся ли вами работа 
по привлечению молодёжи к 
литературному творчеству? 
Проводятся ли  встречи с 
известными писателями? 
Существуют ли площадки, 
где молодые люди могли бы  
читать свои стихи, прозу и 
обсуждать их? 

– В настоящее время более 
тридцати авторов публикуют 
свои произведения в перио-
дической печати. В детском 
журнале «Амцабз» («Пламя») 
печатаются школьники, а другие 
начинающие авторы – в литера-
турно-художественном журна-
ле «Алашара» («Свет»)  и газете 
«Аамта» («Время»). Выделять 
никого не буду. Отмечу только, 
что в прошлом году Союзом пи-
сателей Абхазии был издан пер-
вый сборник стихов молодого  
перспективного поэта Айнара 
Читанава, недавно его приняли в 
Союз писателей. Выявлять новые 
таланты нам помогают семинары 
молодых литераторов, которые 
мы проводим в Сухуме и районах 
Абхазии. Первый семинар моло-
дых литераторов Абхазии мы про-
вели в 2018 году, второй хотели в 
прошлом году, но не смогли из-за 
пандемии. Надеюсь, в этом году 
нам ничего не помешает, и се-
минар молодых литераторов Аб-
хазии состоится. Мы регулярно 
проводим встречи с писателями, 
вечера поэзии, презентации книг, 
в которых участвуют и молодые 
литераторы. Я думаю, это тоже 
имеет немаловажное значение 
для  их развития, расширения их 
кругозора. К сожалению, не всег-
да получается, но когда  предо-
ставляется возможность, мы от-
правляем начинающих авторов на 
семинары молодых литераторов  
в Россию, в частности в Москву 
или на Северный Кавказ. И это 
полезно для них в первую очередь 
тем, что даёт возможность в буду-
щем переводить их произведения 
на русский язык. А это для любо-
го автора большой успех. 

– Отразилась ли пандемия на 
работе Союза писателей?

– Прошедший год был трудным 
для всех из-за  всеобщей беды 
– пандемии коронавируса. Она 
принесла  множество ограниче-
ний и проблем. Но наша писа-
тельская организация работала, 
литературная жизнь была инте-
ресной. Выходили газеты и жур-
налы, в которых публиковались 
произведения наших авторов, ре-
гулярно обновлялся сайт Союза 
писателей. Проводились юбилей-
ные мероприятия, литературные 
вечера, круглые столы. Ежегодно 
21 февраля отмечаем день рож-
дения Дмитрия Гулиа, возлагаем 
цветы к памятнику, проводим ве-
чер в Литературно- мемориаль-
ном музее Д. И. Гулиа вместе с 
сотрудниками музея. С 2011 года 
традиционно отмечаем Всемир-
ный день поэзии. В прошлом году 
его провели в Сухумской Горской 
средней школе № 10 им. Н. Лако-
ба. 

К 104-летию Баграта Шинкуба 
возложили цветы к его памятни-
ку в Сухуме, а в с. Члоу – родном 

На вопросы корреспондента газеты «Республика Абхазия» отвечает председатель СП Абхазии В.В.Абхазоу

селе поэта провели в его Доме-
музее  вечер поэзии. Отмечали 
юбилейные даты Михаила Лак-
рба – 120 лет, Ивана Тарба – 100 
лет, Сариона Таркил – 85 лет. От-
метили юбилеи и ныне здравству-
ющих писателей: в Абхазском 
драмтеатре –  Анатолия Лагулаа – 
60 лет, в периодической печати и 
по Абхазскому телевидению Ан-
зора Мукба – 75 лет, Константина 
Гердова – 80 лет, Дмитрия Бутба 
– 70 лет, Гильды Абредж – 85 лет, 
Виталия Шария – 70 лет, Ноны  
Джинджолия – 50 лет и других 
писателей. 

Хотя и в удалённом режиме, 
провели онлайн-конкурсы среди 
молодёжи и школьников по худо-
жественному чтению произведе-
ний классиков абхазской литера-
туры. Один из них был посвящён 
120-летию со дня рождения Ми-
хаила Лакербай, другой  – 100-ле-
тию со дня рождения Ивана Тар-
ба. Объявили онлайн-конкурс по 
сбору материалов о памятных 
местах, учебных заведениях и 
культурных очагах, связанных с 
именами абхазских писателей. 

Целью онлайн-конкурсов явля-
ется содействие выявлению моло-
дых талантов, создание условий 
для развития учащихся, воспита-
ние у подрастающего поколения 
любви к родной земле, родному 
языку и литературе, истории и 
культуре. Первостепенная задача 
– популяризация различных ви-
дов творчества среди молодёжи, 
привлечение внимания к форми-
рованию духовно-нравственных 
ценностей посредством художе-
ственной литературы. 

– Поддерживаете ли вы связи 
с писательскими организаци-
ями за пределами республи-
ки? 

– Да. У нас налажены связи и 
продолжается сотрудничество 
с  российскими коллегами. Есть 
договоры о дружбе и сотрудни-
честве с Международным со-
обществом писательских союзов, 
Краснодарским отделением Со-
юза писателей России, также мы 
тесно сотрудничаем и намерены 
оформить связи с Союзом писа-
телей России, с Московской го-
родской организацией Союза пи-
сателей России. Как вы помните, 
приезжала в Абхазию делегация 
во главе с председателем Со-
юза писателей России Николаем 
Ивановым. В 2020 году приез-
жал   председатель оргкомитета 
Международной премии имени 
Фазиля Искандера, вице-прези-
дент Русского Пен-центра Борис 
Евсеев. В Национальной библи-
отеке  имени   И. Папаскир про-
вели круглый стол с его участием. 

Союз писателей Абхазии 
выступил с инициативой 
ввести ещё одну номина-
цию в Международную 
литературную премию им. 
Ф. Искандера по переводам 
из национальных литера-
тур (переводы на русский 
язык). Наше предложение 
было принято. Благодаря 
этому писатель Даур Нач-
кебиа имел возможность 
участвовать в конкурсе в 
номинации «Бесценное до-
стояние» и стал лауреатом 
премии в 2021 г. 

В будущем Союз писате-
лей Абхазии намерен раз-
вивать связи с творческими 
организациями республик 
СНГ, подписать договоры 
о дружбе и сотрудничестве. 
Это нам необходимо и для 
налаживания связей, и для 
развития переводческой 
деятельности. Без русского 
языка мы не можем выхо-

дить за рамки нашей страны. Это 
всем известно. А в современной 
абхазской литературе, как было 
раньше, так и сейчас есть немало 
произведений, которые будут ин-
тересны русскому читателю. Для 
нас это очень важно, и в этом на-
правлении мы  работаем и будем 
работать с российскими колле-
гами через разные проекты. Они 
нам постоянно помогают, издают 
книги наших авторов и в отдель-
ных газетах, журналах, альмана-
хах публикуют наши произведе-
ния.

– Была озвучена идея осу-
ществить в рамках проекта 
переводы произведений совре-
менных русских писателей на 
абхазский язык и издать отдель-
ной книгой. Как продвигается 
работа в этом направлении? 

– Особое внимание уделяется 
переводческой деятельности. В 
России и Абхазии в разных пери-
одических изданиях публикуются 
произведения абхазских поэтов 
и писателей на русском языке. У 
нас в Союзе писателей создана 
Комиссия по подстрочному пере-
воду. Думаю, впредь это поможет  
продвигать произведения наших 
авторов в большой мир литерату-
ры. 

Традиционно через русский 
язык у абхазских писателей рас-
ширялся круг читателей, а позже 
осуществлялись переводы и на 
другие языки. 

Да, действительно, мы работа-
ем с нашими московскими кол-
легами над двумя проектами в 
области перевода. У нас сейчас 
занимаются переводами на абхаз-
ский язык рассказов современных 
русских писателей и намерены их 
издать, а сборник рассказов со-

временных абхазских писателей 
в переводе на русский язык гото-
вится к изданию в Москве. 

– Какие проблемы Союза пи-
сателей наиболее  болезненные 
и удаётся ли их решить? 

– Конечно, в  творческой орга-
низации всегда есть и будут не-
решённые вопросы, среди них 
материально-техническая база 
наших газет и журналов, низкая 
зарплата. Это негативно влияет на 
литературную жизнь. Нерешён-
ной проблемой все послевоенные 
годы остаётся вопрос с помеще-
нием Союза писателей Абхазии.  
Он временно располагается в зда-
нии, принадлежащем Министер-
ству просвещения и языковой по-
литики, да и это помещение давно 
в плачевном состоянии и под-
лежит срочному ремонту. В нём 
практически невозможно, да и 
небезопасно находиться. Так что 
писательская организация давно 
практически не имеет помеще-
ния для нормальной творческой 
работы. Однако есть понимание в 
руководстве республики, вопрос с 
повестки не снят. 

– Как писатель, как гражда-
нин, что вы считаете самым 
главным на пути развития Аб-
хазского государства? 

– Сегодня необходима консо-
лидация общества, объединение 
всех, кто переживает за нашу Ап-
сны. Стабильность в обществе 
нужна всем, а творческим людям, 
которые очень ранимы и пережи-
вают за всё, в особенности. Лите-
ратура всегда должна оставаться 
объединяющим звеном, и это одна 
из задач писателей. Они могут 
повлиять на развитие общества. 
В то же время и общество долж-
но осознавать, что в нём есть те, 
кто развивает духовную культуру 
в целом. Это всё взаимосвязано. 
В наше непростое время очень 
важно насаждать культуру, а ли-
тература всегда была и остаётся 
локомотивом культурной и духов-
ной жизни народа. Рано или позд-
но само общество придёт к тому, 
что во всём должен быть порядок. 
Без этого осознания продвижения 
вперёд не будет. Каждый сам из-
бирает свой путь в жизни. Литера-
тор тоже. Настрой играет огром-
ное значение в жизни писателя. 

К сожалению, сегодня не модно 
произносить слово патриот. Одна-
ко вопреки таким веяниям време-
ни мы не должны забывать, что в 
маленьком обществе необходимо 
стать патриотом своей страны. 
Для этого немаловажно  воспита-
ние и то, в какой среде развивает-
ся молодой человек. Мы никогда 
не должны забывать о нравствен-
ности и порядочности. 

– Спасибо. 
Интервью вела 

Лейла ПАЧУЛИЯ

А ТЕМ ВРЕМЕНЕМ...
31 марта прошло заседание правления Союза писателей Абха-

зии. 
С отчетным докладом о деятельности творческой организации 

выступил ее председатель Вахтанг Абхазоу. 
После обсуждения проделанной за минувший год работы члены 

правления Союза писателей утвердили план работы на 2022 год. 
Были определены наиболее значимые для литературной жизни 

Абхазии события, которым будут посвящены районные, городские 
и республиканские  мероприятия. Так, одно из таких мероприятий 
– объявление  Союзом писателей конкурса на соискание литератур-
ной премии имени известного романиста, народного  писателя Аб-
хазии Ивана Папаскир. Этот конкурс будет проводиться в честь 
120-летия знаменитого писателя. На конкурс будут приниматься 
прозаические произведения – рассказы, отрывки из повестей и ро-
манов, опубликованные в абхазской периодической печати в 2022 
году. Итоги будут подведены в конце нынешнего года. Члены прав-
ления СП рассмотрели заявления поэтов Ивана Микаиа и Айнара 
Читанаа о приеме в творческий союз. 

По результатам тайного голосования они стали членами писа-
тельской организации Абхазии.

СОЮЗ ПИСАТЕЛЕЙ АБХАЗИИ
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праздничной атмосферы горо-
да, чтобы людям было где про-
вести время, почувствовать это 
волшебное время года. Думаю, 
что такие традиции очень важны 
для жизни внутри всех городов. 
Хочется думать, что у нас полу-
чилось и такой опыт будет жить 
дальше. 

Также важным результатом 
можно назвать труд наших ре-
бят, которым в течение летнего 

сезона удалось собрать немалую 
для нашего города сумму денег 
посредством добровольных по-
жертвований у предпринимате-
лей и горожан города на его раз-
витие. Совместными усилиями 
Администрации, некоторых гра-
дообразующих структур и обще-
ственности ведется работа по 
укладке тротуаров в городе. 

–  Расскажите о проектах, 
которые планируете реализо-
вать в ближайшее время.

– На данный момент нет кон-
кретного проекта, мы в процессе 
обсуждения, куда идти дальше. 
Хотелось бы поработать над  
проблемой изучения родного 
языка, посмотрим, что получит-
ся. 

–  Предлагаемые вами идеи 
зачастую требуют немалых 
финансовых вложений. Как вы  
изыскиваете средства, кто вас 
поддерживает?

– В первую очередь, готовя 
какой-либо проект, мы делаем 
свои личные взносы. Всегда нас 
существенно поддерживает Ад-
министрация города, за что мы 
очень благодарны. 

Как я говорила ранее, в этом 
году прошёл  первый доброволь-
ный сбор средств после летнего 
сезона, и мы надеемся, что удаст-
ся закрепить такую практику. 

Не знаю, как в других городах, 
у нас неплохо работает практика 
складчины. Очень часто людей 

не нужно просить, многие от 
себя помогают, зная, что делает-
ся что-то для города. 

– Что для вас город Пицунда, 
каков его потенциал и каким вы 
его видите в будущем?

– Для меня Пицунда – это в 
первую очередь место, где я вы-
росла, провела много счастливых 
лет, место, откуда я уехала надол-
го, но потом вернулась обратно. 
Это мой дом. 

Пицунда маленькая, но она 
уютная, тут спокойно, ты никуда 
не спешишь, успеешь везде. По 

сути, так можно сказать про лю-
бой город в Абхазии. 

Потенциал всех районов стра-
ны  очевиден – это туризм, рекре-
ация и жизнь. Нас всех искренне 
в первую очередь  интересует 
последний аспект – это то, на-
сколько комфортна наша жизнь 
тут и какие есть препятствия для 
ещё большего комфорта. Поэто-
му мы считаем, что стоит уде-
лить больше внимания тому, что 
происходит внутри, развивать 
то, что уже есть, а не гнаться за 
чем-то невозможным на данный 
момент. Нам всем вместе нужно 
приводить в порядок среду, в ко-
торой мы живем, так как именно 
среда формирует человека и его 
мировоззрение. Я вижу Пицунду 
в будущем такой же, какой она 
является и сейчас, но с годами 
она просто «запылилась», образ-
но говоря. Хочу, чтобы она сно-
ва раскрылась, хочу, чтобы вся 
Абхазия уже наконец сбросила с 
себя отголоски войны и стала по 
настоящему страной Души.

Здорово, когда люди болеют 
душой за свою страну, свой го-
род! Пример этих людей может 
научить нас любить свою страну 
не только на словах, а доказывать 
свою любовь действием!

Город добра и солнца, так я его 
называю. Я люблю свой город, и 
это самое большое счастье!

Беседовала 
Милана ЖИБА

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД
(Окончание. 

Начало на 4-й стр.)

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Единственный учредитель общества с ограниченной ответ-

ственностью «Каракас» (ОГРН 113РА0000060) 5 апреля 2022 г. 
принял решение о своей ликвидации.

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ
Государственная инспекция 

Республики Абхазия по каран-
тину растений доводит до све-
дения населения, что ранней 
весной при повышении темпе-
ратуры свыше 15о начинается 
массовый выход коричневого 
мраморного клопа из зимов-
ки. 

Мраморные клопы зимуют 
в хозяйственных постройках, 
чердаках, складах, строитель-
ных материалах, помещениях 
и др. Одним из эффективных 
способов борьбы с ним – ручной 
сбор и унчтожение насекомых 

весной при выходе клопа из 
мест зимовки.

Это очень важно, ведь унич-
тожение одного клопа означа-
ет гибель последующих поко-
лений потомства. Необходимо 
на своем участке произвести 
тщательный осмотр всех 
укромных мест, щелей, произ-
вести очистку стволов дере-
вьев от неживых слоев коры и 
прочее.

За справками обращаться:      
г. Сухум. улица Гулиа, 28, Го-
синспекция РА по карантину 
растений.

и хрестоматийно известные 
строки из «Баллады о проку-
ренном вагоне» Александра 
Кочеткова. Каждый воспри-
нимает их по-своему, для себя. 
Любимым может быть многое 
и разное. Но навсегда люби-
мыми остаются места, где мы 
родились, где прошло детство, 
воспоминания о дорогих его 
моментах, первые друзья, пер-
вая любовь…Абхазия для Вас 
ассоциируется со всем этим? 
Вы расстались с ней, или…?

– Я остался гражданином двух 
государств и предан Абхазии и 
России. Все годы московского 
периода я жил желанием помочь 
своей Родине – Абхазия нуж-
далась во всем! В диаспоре мы 
вели активную разъяснитель-
ную работу, собирали денежные 
средства. Но я решил сделать 
больше, когда узнал о страш-
ной трагедии, по другому не 
могу это назвать, о сожженных 
в Сухуме грузинскими ванда-
лами Государственном архиве, 
Абхазском научно-исследова-
тельском институте языка, ли-
тературы и истории, в котором 
хранились ценнейшие исследо-
вания многих абхазских ученых, 
о погибших культурных арте-
фактах, исторических реликви-
ях. Мое собрание редких пред-
метов истории тогда же было 
разграблено в Сухуме вместе с 
имуществом. Я заново стал ин-
тенсивно собирать коллекцию 
изобразительных артефактов, 
предметов искусства, научные 
документы, архивные раритеты, 
выкупать документы у участ-
ников событий и на аукционах. 
Мою деятельность приветство-
вали и Владислав Ардзинба, и 
Сергей Багапш. Меня активно 
поддерживали представители 
науки, меценаты, интеллигенция 
республики. Мы планировали 
создать в Абхазии Фонд репа-
триации культурных и научных 
раритетов, вернуть эти культур-
ные сокровища народу Абхазии, 
вернуть их для молодежи, для 
честного анализа и обществен-
ной оценки. Но в те годы было 
не до этого, республика только 
начинала возрождение. Сегод-
ня у меня собрано уникальное 
частное хранилище букинисти-
ческих редкостей абхазотеки,  
имеются коллекция графики 
и собрание уникальных доку-
ментов по истории Абхазии. За 
ними охотились исследователи 
из Стэндфордского университе-
та (США), Немецкого истори-
ческого института, Националь-
ного музея Грузии, Британского 
музея, Университета Билкент 

(Турция). Хочу упомянуть, что 
у меня хранятся документы из 
так называемого «Архива Лако-
ба», а другая их часть находится 
в Библиотеке института Гувера 
Стэндфордского университета 
(США). Есть также уникальные 
документы из исторического 
«Дела абхазских товарищей», се-
кретный архив Л. Берия и другие 
раритеты. Есть уникальная ти-
ражная графика художественных 
открытых писем, составляющая 
крупнейшее в мире подобное 
собрание (более пяти тысяч!). 
Дальнейшая судьба коллекции 
имеет для Абхазии огромное 
культурное, историческое и на-
циональное значение, но интерес 
к этому в республике незаметен. 
Неужели исчерпан интерес к 
тому, чтобы изучить разоблачи-
тельный потенциал ряда доку-
ментов, изучить их культурное 
значение для абхазской нации, 
для истории Абхазии? Очень 
не хочется согласиться с таким 
предположением.

Я не расстаюсь с Абхазией, по-
тому что помню и чту всех моих 
бывших коллег и по службе, и 
по научной деятельности, моих 
друзей, моих соседей, просто 
сухумчан. Здесь много родствен-
ников – семьи Карба, Давыдовы, 
а с семьей Гамисония мы еще и 
сроднились, теперь сообща ра-
дуемся уже взрослым внукам. 
Со многими историческими го-
родскими семьями сдружился, 
как принято говорить, домами. 

О семье Думаа уже сказал, дру-
жен с семьями Гулиа, Анчабад-
зе, Акшба, Чачхалия-Гицба, бо-
лее шести десятилетий дружу с 
Андреем Ивановым. И вообще, 
в традициях сухумчан – крепить 
отношения поколениями. Мои 
родители с юности дружили с 
известным абхазским ученым 
Зурабом Анчабадзе. Потом и 
я сотрудничал с ним. Он стал 
моим добрым наставником в на-
уке. Свою новую книгу я решил 
посвятить памяти Зураба Виа-
норовича Анчабадзе. Многие 
из двух десятков моих книг по-
священы достойным и близким 
людям – этим я выражаю свою 
признательность им. За их граж-
данскую нравственность. За их 
выполнение священного долга 
перед Родиной.

И я тоже сегодня продолжаю 
выполнять свой долг. Долг уче-
ного, писателя. Долг гражданина 
Республики Абхазия. И долг деда 
моих внуков.

Вопросы задавала
Лилиана ЯКОВЛЕВА

 г. Москва
На снимках: Александр Ор-

лов-Кретчмер рассказывает о 
букинистических редкостях 
абхазотеки; Джордж Хью-
итт, известный британский 
кавказовед, профессор  Лондон-
ского университета рад подар-
ку – трилогии «Образы Абха-
зии».

С Абхазией не расстается... 
(Окончание. Начало на 2-й, 3-й стр.)

Команда «Пицунда Хом» на Красной Поляне

Боксеры из Абхазии Лаша Го-
гия и Анри Аршба заняли вторые 
места в соревнованиях по боксу 
на XXXIV Московских студенче-
ских спортивных играх, которые 
прошли 6-10 апреля в спортив-
ном зале Московского геолого-
разведочного института.

Лаша выступал в весовой ка-
тегории + 92 килограммов и 
представлял Московский геоло-
горазведочный институт. Анри 
выступал в весовой категории 67 
килограммов и представлял Мо-
сковский финансовый универси-
тет, который занял первое место 
в общекомандном зачете.

В финале оба спортсмена из 
Абхазии уступили спортсменам, 
представляющим Российский 
университет транспорта.

Лаша Гогия явля-
ется воспитанни-
ком тренера Дави-
да Авидзба, Анри 
Аршба – воспитан-
ником Альберта 
Карди-оглы.

Московские сту-
денческие спортив-
ные игры проводят-
ся практически по 
всем видам спорта, 
которые входят в 
Олимпийскую про-
грамму. Игры явля-
ются своего рода чемпионатом 
города Москвы среди вузов по 
различным видам спорта. Ор-
ганизатор – Московское регио-
нальное отделение Общероссий-
ской общественной организации 

«Российский студенческий спор-
тивный союз». Цель меропри-
ятия – развитие, пропаганда и 
популяризация студенческого 
спорта в Москве.

Об этом сообщает сайт 
Госкомспорта РА

СЕРЕБРО НАШИХ БОКСЕРОВ


